
创新是引领发展的第一动力，是建设现

代化经济体系的战略支撑。党的十九大

报告10余次提到科技、50余次强调创新，提

出到2035年跻身创新型国家前列的目标，

再次吹响加快建设创新型国家的嘹亮号角。

在洛阳就有这样一家被誉为创新龙头

的军工科研院所，它如一列疾驰的“动车

组”，不断驶抵一个个目的地，用卓越的业

绩、辉煌的成果，擦亮“中国创造”“中国智

造”品牌……

它，就是中船重工集团公司第七二五

研究所！

11月29日，中国最高质量奖——第十七届

“全国质量奖”颁奖仪式在北京人民大会堂

举行。七二五所脱颖而出，一举摘得这顶被

誉为企业管理“诺贝尔奖”的桂冠。

作为本届全国唯一获得这一殊荣的

军工科研院所的掌舵人，七二五所所长马

玉璞感慨良多：“这不仅是七二五所全体员

工的骄傲，更是洛阳的骄傲、河南的骄傲！”

近年，从探秘深海的“蛟龙号”潜水器

到翱翔太空的“天宫”飞船，从几毫克重细

如发丝的心脏支架到超百吨直刺苍穹的风

电叶片，一系列完全拥有自主知识产权的

科研成果，让七二五所真正实现了从“中国

制造”向“中国创造”的跨越。

创新路上的
“领跑者”1

翻开七二五所的发展史，不难发现
“创新”在每一次进步中的关键作用。

2006年8月，“一所两制”管理模式
的诞生，彻底激活了原有体制。按照

“生产销售一代、研制注册一代、预先研
究一代”的思路，七二五所构建起集材
料研制、应用研究、检测评价、科技产业
发展于一体，军民结合、产研互动的科
技创新体系，把重心放在基础研究上，
发力“中国创造”。

近年，集装箱船一直朝着大型化
方向发展，使舱口部位受力倍增。钢
板长期处于高应力状态，造船时不得
不靠增加钢板厚度增强其耐受力。但
高强度钢并非“一用就灵”，其增加了
发生脆性断裂的可能性。国际船级社
协会专门成立工作组，研究高强钢超
厚板止裂性能评价方法，其制定的“统
一要求”将被国际会员船级社作为共
同标准统一执行。

看似一个小小的技术标准之争，其
背后是数以亿元计的利益博弈。

我国在此研究领域尚属空白。为
了国家利益，中国船级社找到七二五
所。所长马玉璞当即决策：此仗必打，
打则必胜。

2012年，中国船级社提交的由七二五
所自主研究制定的船用高强钢超厚板止
裂性能评价方法，获得各国船级社认可
并通过，写入国际船级社协会统一草案，
打破了某国在全球的独家垄断。2017
年，“集装箱船用高强度止裂钢技术国际
研讨会”在七二五所召开。七二五所继
续书写“中国创造”的传奇。

不断追求卓越的创新意识、完善的
科技创新体系、领先的技术资源和能
力，构成了七二五所的核心竞争力。数
千项材料及工艺科研成果和工程应用
实践，支持了我国海军各时期舰艇装备
的发展，在中国航空母舰、新型核潜艇、
大型驱逐舰、深海载人潜水器工程上，
都镌刻着七二五所的功勋。

通过对技术的引进消化吸收再创
新，七二五所还在相关领域完成对国际
大企业的反超。如今，双瑞万基成为国内
排名第一的万吨级全流程海绵钛生产企
业，综合实力跃居亚洲第一、世界前三。

在党的十九大报告中，军民融合被
列为八大战略之一。七二五所把落实
十九大精神与军民融合发展相结合，全
力投身到为海洋装备建设和国民经济发
展作出更大贡献的洪流中。

在科技产业布局和发展中，该所坚
持军品和民品技术同源，走出了一条独
具特色的军民融合发展之路，形成特种
装备、钛及钛合金、防腐及水处理、橡塑
复合材料、医疗器械和电子信息材料等
战略性新兴产业板块，“以军带民，以民
哺军”呈现良性互动。

依靠七二五所人的守望和坚持，军
民融合成就一段“洛阳辉煌”。目前，该所
各产业板块的主导产品均具有核心竞争
力，在细分市场上均处于领先地位或第一
方阵：球形钢支座助推“中国高铁”建设，
转体球铰支座“转动”万吨大桥，膨胀节产
品服务石油化工、管道输送、节能环保等
领域；拥有从海绵钛到钛制装备综合能
力最强的钛产业链，并可提供高端定制
服务；国内首创具有国际领先水平的船
舶压载水管理系统，获世界九大船级社
认证，市场销量位居全球第三；2兆瓦风
电叶片国内市场占有率超过30%，5兆瓦
海上风电叶片长度位居世界前列……

2 军民融合大潮中的
“弄潮儿”

“成为国际知名的先进材料及工艺研究
机构和拥有国际品牌影响力的高科技企业
集团”是七二五所的愿景。其中，两度出现
的“国际”一词，成为七二五所阔步走向国际
化的注脚。

2010年9月28日，在伦敦召开的国际海
事组织海上环境保护委员会第61届大会上，
大会主席宣布：中国的七二五所青岛双瑞
BalClor（商标）BWMS（压载水管理系统）获得
最终批准！大会报告中还点名表扬双瑞压载
水管理系统的材料齐全完整。在该领域世界
性大会上如此点名表扬一个国家，尚属首次。

青岛双瑞先后独获CCS、DNV、BV、LR、
NK、ABS、USCG（AMS）、利比里亚船级社认

证等八大认证，以及被全球公认压载水排放
标准最为苛刻的美国主管机构认可（美国海
岸警卫队颁发可替代处理系统认证证书），成
为全球第一个全系列共12个型号全部通过其
认证的系统。

青岛双瑞压载水管理系统销售和售后
服务网点现已覆盖亚洲、欧洲和中东的70个
国家180个港口，为世界远洋船舶带去了“如
太阳般的光泽”，为建设持久和平、共同繁荣
的世界注入了七二五所的正能量。

目前，七二五所已在船体结构钢止裂试
验、防污涂料测试、金属材料测试等多个领
域主导或参与国际标准的制定和修订,增强
了我国技术和产品的国际话语权。

阔步迈向国际化的“双瑞”品牌3

七二五所有一个独特的企业文化，那就
是“动车组”文化——好比和谐号高速动车
组，不但车头有牵引力，而且每节车厢都自
带动力。

七二五所党委书记王国玉表示，“动车
组”文化是七二五所 50 多年创业特别是

“第三次创业”的文化浓缩，它的核心是“精
诚团结”，基础是“求实创新”，特点是“追求
卓越”。

在创新发展实践中，“动车组”文化已成

为该所发展的主要引擎，成为提升管理的有
效手段，推动了双瑞品牌建设，树立了企业
良好形象，增强了员工凝聚力。

在“动车组”文化引领下，七二五所先后
获“全国文明单位”“守合同重信用企业”“全
国质量信得过班组”等荣誉。

在“动车组”文化培育下，全所员工“同
向同频，协调互助，整体驱动，和谐统一”,形
成强大的驱动力，正在驶向未来。

赵志伟 张志恒 文/图

创新驱动、驶向未来的“动车组”4

专 题

七二五所：用创新增辉“中国创造”

七二五所所长马玉璞七二五所所长马玉璞（（右右）、）、副所长王其红在人民大会堂领取副所长王其红在人民大会堂领取““全国质量奖全国质量奖””
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12月7日，伊滨区李村镇南宋村
文化大舞台，由洛阳师范学院团委组
织的“百名团青走基层 十九大精神进
乡村”活动首场演出举行。

快板《家风家训育春风》、二胡齐奏
《赛马》、三句半《纵情高歌十九大》、微
宣 讲《十 九 大 报 告 中 的“ 三 农 ”事

儿》……为让村民听懂悟透十九大精
神，洛阳师院团委下足了功夫。一个多
月前，该校就和李村镇政府沟通，组织
学生编排节目，争取让每句台词都通俗
易懂，用老百姓的语言宣讲十九大精
神。李村镇也组织文艺爱好者编排豫
剧《咱们说说十九大》等节目进行互动。

“大学生进村表演节目，水平高、形
式新！”49岁的南宋村三组村民宋留旺
说，南宋村是省级贫困村，十九大为农
村未来发展指明了方向，在各种扶贫政
策的帮助下，该村必将尽快脱贫摘帽。

“搞宣讲，用老百姓愿意听、愿意看
的形式效果更好。文艺宣讲这种形式，

基层群众喜闻乐见，十九大精神更易
入脑入心。”洛阳师院团委书记吴瑶说。

洛阳师院“百名团青走基层 十九
大精神进乡村”活动将举办10场，将
走进伊滨区、栾川县等地的社区、医
院、农村等。

本报记者 常书香 通讯员 朱玉晓

师院大学生文艺宣讲进乡村

7日，在宜阳县香鹿山镇北留村文化广场上，“新时代农民
流动讲习所”正在开展活动。

该县将2台文化大篷车升级改造为“新时代农民流动讲习
所”，将由十九大精神宣讲视频展播、口袋书发放、志愿者义诊、
科技知识宣传等内容组成的“精神套餐”送到偏远乡村百姓家门
口，打通宣讲“最后一公里”。 田义伟 摄

宜阳:流动讲习所 基层送“套餐”

近日，洛龙区翠云路街道办事处
召开党工委理论学习中心组学习会
议，集中学习《习近平谈治国理政》第
二卷。大家集中学习后，该办事处
党工委书记王保卫说：“我给大家出一
道考题。请大家把书合上，回答问题。”

“考试？”“没接到通知啊。”
王保卫说：“我的考题是，书中哪

些内容让你印象深刻？请结合平时工

作谈谈对这些内容的理解。给大家
10分钟时间准备。”

大家开始思考起来。
10分钟过后，该办事处党工委副

书记李锐最先站起来说：“研读这本著
作，使我对习近平新时代中国特色
社会主义思想有了更为深刻的认识，
特别是对党员干部要求的内容让我印
象最为深刻。”李锐说，书中教育引导

广大党员干部要始终做到忠诚、干净、
担当，“心中有党、心中有民、心中有
责、心中有戒”，大家都应该努力做到。

该办事处纪工委书记雷迅说，书
中关于把全面从严治党进行到底的内
容让自己感触最深。纪工委将围绕全
面从严治党，突出“快、准、实、效”，以
铁的纪律助推各项工作取得新成效。

接下来，其他同志陆续进行了口

头作答……
“今天来这么一次口头考试，就是

要提醒大家，把《习近平谈治国理政》
第二卷学深学透，切实按照习近平
总书记提出的一系列新思想、新观点、
新要求引领办事处的工作，既学世界
观，又学方法论，推动工作上台阶，为
群众办更多实事、好事。”王保卫说。
本报记者 高峰 通讯员 张俊望 白鸽
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——洛阳日报报业集团百名记者宣传党的十九大精神大型融媒体系列报道

十九大报告原文：必须树立和践行
绿水青山就是金山银山的理念，坚持节
约资源和保护环境的基本国策，像对待
生命一样对待生态环境，统筹山水林田
湖草系统治理，实行最严格的生态环境
保护制度，形成绿色发展方式和生活方
式，坚定走生产发展、生活富裕、生态良
好的文明发展道路，建设美丽中国。

本期出镜：

洛阳日报记者 赵志伟

扫二维码，
听记者原声诵读

十九大报告原文：
坚持党对人民军队的绝
对领导。建设一支听党
指挥、能打胜仗、作风优
良的人民军队，是实现
“两个一百年”奋斗目
标、实现中华民族伟大
复兴的战略支撑。

本期出镜：

洛阳日报记者 张锐鑫

扫二维码，
听记者原声诵读

“这条路没修时，又陡又窄，可不好走，下雨天两脚都是泥，
现在5分钟就能到学校了。”近日，偃师市府店镇杨窑村杨窑小
学三年级学生魏紫伊蹦蹦跳跳走在崭新的水泥路上，别提多开
心了。

这条从府店镇史家窑村村口到杨窑小学的水泥路，是杨窑
村、史家窑村等3个行政村孩子上学的必经之路，虽然全长只有
360米，却让村民盼了几十年。

“以前，我们在校门口备好刷子、铲子，帮孩子们把脚上的
泥弄掉。冬天下大雪，孩子们只能穿着胶鞋，冻着脚上课。”杨
窑小学教师孙英锋说。

杨窑村位于偃师南部山区，是省级贫困村，没有集体收入，
全村605人，贫困群众就达154人。

没有钱，咋修路？
今年9月，该村通过精准扶贫项目争取资金14万元，首先

用于修这条困扰家长和孩子多年的上学路。施工时，各村男女
老少齐上阵，帮着施工队清路基、捡石头。在大伙儿齐心协力
下，近日这条路终于投入使用。

“这路折磨村里几代人了，孩子们上学作难，大伙儿收庄稼
连架子车都过不去，还得一担一担挑回来。现在好了，真得感
谢扶贫好政策！”望着眼前平坦的水泥路，80岁的老大爷杨钦一
个劲儿称赞。

本报记者 常书香 通讯员 黄伟伟 郭小红

上学路通了 村里娃笑了


